
要闻
CHINA  AVIATION  NEWS2

　责任编辑：梁晓英　联系电话：010-85672312　美术编辑：钟军

2017年10月24日　星期二

水仙花的芬芳
——记十九大代表、航空总医院邢岩

2012 年至今，短短几年间，航空
总医院内科党总支书记邢岩带领总支
班子不断改进基层党建工作方式，提
高基层党组织凝聚力，逐渐打造出一
支作风优良、敢于吃苦、业务能力强
的党员队伍和医疗专家团队，受到了
众多患者的赞誉与好评。她带领的内
科第二党支部在医院的优秀党支部评
选中多次脱颖而出，2013 年和 2017
年两次被评为中航资产（中航医疗）“先
进基层党组织”等多项荣誉，她个人
也荣获中国航空工业“优秀共产党员”、
中航资产（中航医疗）“优秀党务工作
者”、航空总医院“优秀管理干部”等
荣誉。邢岩用努力与奉献书写了一名
优秀共产党员和基层党务工作者的奋
斗人生。

勇攀医学高峰
以服务航空和社会为己任

邢岩毕业于协和医学院神经病学
专业，获博士学位，具有深厚的专业
功底和丰富的临床经验。自 2007 年加
入航空总医院以来，始终以服务航空
和社会为己任。作为航空工业健康管
理中心的特聘专家，她承担了重点型
号专家健康保障工作，定期走进中航
技、青岛疗养院、老干局等航空工业
下属单位，为专家们进行健康宣教和

答疑 ；作为中航医院协会神经内
科专业委员会主任委员，

她牵头组织专家到
航 空 工 业 兄

弟医院
进

行对口援建和学术交流，促进兄弟单
位神经病学专业诊疗技术水平提升的
同时，让奋战在一线的航空人在“家”
门口就能享受到首都专家的医疗服务。

作为一名具有深厚学术素养的专
家，邢岩不满足于专家团队只聚焦常
见病、多发病的诊疗，她因此发起成
立了北京市第五家“神经病学会诊中
心”，落户于航空总医院。会诊中心联
合北京协和医院、天坛医院和北医三
院等北京最优质的众多神经科专家，
每周定期为重症疑难患者会诊，吸引
了大量外地患者慕名来航空总医院求
医，促进本院专家团队诊疗水平的提
升。截至目前，会诊中心已组织会诊
近 1000 例神经系统复杂疑难患者，极
大提升了航空总医院神经病学在业界
和社会的知名度。另外，针对特殊群
体的发病特点，她牵头开放了脑血管
病急救绿色通道，医院急性缺血性脑

卒中患者静脉溶栓平均时间仅 37
分钟，远低于国家 1 小时的标

准。很多三甲医院做不到，
她做到了。

为了提升我国医学界对正常压力
脑积水的重视及诊疗水平，2017 年 4
月，邢岩牵头成立了中国首个正式的
跨学科、跨地区的专业研究脑积水的
组织——中国微循环学会神经变性病
专委会脑积水学组，并牵头举办了第
二届正常压力脑积水国际高级研修班。
该学组的成立标志着中国脑积水规范
诊疗的推广正式启动。

邢岩还在神经系统变性病、神经
肌肉病诊疗及肌电图的分析评定方面
取得了较大研究成果。她牵头的“神
经电生理技术对糖尿病周围神经病早
期诊断的观察研究”和“脑卒中急性
期四项内科关键诊疗技术规范研究”
等成功中标省部级和国家级课题，其
中一项获航空工业科技成果进步奖二
等奖，两项获三等奖。

以过硬的管理 打造优秀医疗团队

在邢岩所在的神经内科，老年病
人较多，患者活动不便、疾病较多、病
情复杂，加上许多患者慕名而来，加
班加点是常有的事儿，但邢岩和她的

团队无论再忙再累，始终坚持每一例
诊治都做到尽心竭力。她经常教导科
里的年轻大夫说 ：“我们多一份责任心
和耐心，病人就能少一点痛苦。”

李老是一位兵器专家，7 年前出
现了腰酸背痛行动迟缓症状，在多家
医院一直按颈腰椎病治疗，久治不愈，
已有 5 年不能写字了。他一生的梦想
就是把国内外的兵器史话编撰成书，
但没想到梦想还没实现，生活却不能
自理了。出身于国内顶级医学学府——
协和医学院的邢岩博士却有着她自己
的推断与怀疑。果然，经过仔细检查，
她发现李老并不是单纯的颈腰椎病，
而是帕金森病。帕金森是一种慢性病，
需要长期治疗。经过邢岩团队一段时
间的悉心治疗，李老很快就能写字了！
一年后的春节，李老看门诊时，将一
本已出版的《兵器史话》亲笔签名送
给邢岩，同时送给她两株象征着健康、
友谊和吉祥的水仙花茎，希望她耐心
栽培，将健康带给更多的患者。诸如
此类的事迹不胜枚举，邢岩用言传身
教让科里的年轻医生受到了教育和启
发，也深受患者的赞誉。

在以精湛的技术、高度的责任心
与耐心为众多患者解除病痛的同时，作
为神经内科主任，邢岩非常注重科室
医德医风的培育。科室收到的患者锦
旗、感谢信及拒收红包的数量连续多
年在医院名列前茅，科室每年均有医
生获得院级“医德高尚奖”称号。此外，
她积极响应医院号召部署，将 6S 创新
管理和精细化管理充分应用于科室管
理的各个方面，不断提升科室的内涵
建设和科学化管理水平，取得了显著
效果。她带领的神经内科年门诊量 3
万余人次，增长率达 17% ；年住院患
者 1600 余人次。

在当前大的社会环境下，部分党
员特别是青年党员存在工作急躁、急功

近利等问题，她就带领大家每月定期
学习党的新理论、新知识，在总支范
围内常态化深入开展“两学一做”学
习教育，不断提升党员队伍的理论修
养和思想水平。近 3 年先后发展 2 名
医生党员、2 名护士入党积极分子，还
有近 10 名医护人员递交了入党申请书，
内部形成了争相向党员看齐、向党组
织靠拢的氛围。内科总支还涌现出多
名以“北京榜样——骨髓捐献志愿者”
谢缪婧医生为代表的先进党员。

 将党的关怀 带给基层困难群众

邢岩带领内科党总支在力所能及
的范围内，积极举办各类爱心帮扶活
动，让基层群众感受到党的关怀，传
播社会正能量。

她长期关爱留守儿童的健康成长。
她所带领的医院内科第二党支部先后
捐助 20000 余元，从 2011 年开始持
续资助山西洪洞县农村贫困学生葛某，
在邢岩团队的鼓励与培养下，该生通
过刻苦学习，已考进沈阳药科大学，
目前已经完成大学的学习，顺利毕业
走上医务工作者岗位。2014 年起，邢
岩又带领医院内科党总支开始资助康
保县土城子镇中心小学，目前已经捐
资 6000 余元为学生购买学习及文娱用
品，鼓励学生们努力学习，用知识改
变命运、服务国家、回馈社会。

她用仁爱谱写医者高尚的情怀。
2012 年起，她带领医院内科第二党支

部利用周末、节假日，走进顺义区太
阳村福利院，每年赠送学习及生活用
品，并将“优秀党支部”的奖励基金
1000 元全部捐赠给福利院。2013 年起，
她又带领医院内科党总支走进朝阳区
仁爱养老院，对老人进行义诊和查房，
为老人们的健康把脉，并利用她们的
专业知识，对老人提出日常生活注意
事项，逢年过节还给老人送去了米面
油等生活用品。

同时，她带领内科党总支利用各
类健康节日或节假日，走进社区进行
义诊宣教，致力于从我做起，为社区
居民普及健康知识，为建设健康中国，
保障全民健康做贡献。邢岩团队每年
平均举办义诊和健康讲座 20 余次，受
益患者 2000 余人。

作为一名医学专家，邢岩在医术
上精益求精、不懈追求，为诸多的疑
难病患者解决了痛苦 ；作为临床科主
任，她长期坚守在临床一线，抓管理、
带队伍，率先垂范，打造了一支作风
优良、专业过硬的优秀医学团队，一
步步把航空总医院神经内科发展壮大
为人才梯队合理、诊疗项目齐全、诊
疗水平居于北京乃至全国先列的优秀
科室。在她的带领下，神经内科患者
的数量每年以 17% 的速度增长，患者
平均满意率达 95% 以上。

作为基层党务工作者，她时刻牢
记自己是一名共产党员，她带领航空
总医院内科党总支和内科第二党支部，
在平凡的岗位上十年如一日不懈追求，
默默奉献，像一株看似普通无奇的水
仙花，却将自己独有的芬芳带给了患
者和他人。她和她的基层党组织团队
也因此收获了无数名誉。

（田雪艳　宋南）

25年的“铆钉”人生

“一架飞机有上百万个铆钉，一个
铆钉的质量直接影响到飞机的质量和安
全。作为一个航空人，我愿意做这样的
铆钉，铆在合适的位置上，恪尽职守、
踏实进取，实现自身最大的价值，圆梦
航空。”在航空工业西飞国航厂铆工薛
莹看来，铆钉是她的工作中心，也是她
的人生写照。

从花季少女到公司骨干，25 年来，
薛莹如同一颗渺小但又至关重要的铆钉
一般，在自己的工作岗位上默默发挥
着光和热，带领“薛莹班”先后交付
5000 余架份波音 737 系列优质垂尾，
将“中国制造”不断推向新的高度。

与铆钉“较劲”

精益求精亮出中国制造新名片
“我的父母是中国第一代航空人，

他们在平凡岗位上为实现航空报国的
梦想奉献了一生。”作为航空城的儿女，
薛莹从小就受父母的耳濡目染，梦想着
长大后也能进入航空企业工作。

1992 年，薛莹从西飞技校毕业，
19 岁的她成为航空工业西飞国航厂
的一名铆工，从事国外国际合作波音
737-300 垂直尾翼前缘的装配工作。
这一干，就是 25 年。

与铆钉“较劲”，跟自己死磕。由
于之前没接触过铆工工作，勤学苦练、
精打细磨就成为薛莹在学徒期间尽快进
入工作状态的不二法宝。在师傅的指导

之下，她努力打好铆接装配基本功，为
奉献航空事业时刻准备着。

“切割镜面蒙皮是我第一次独立操
作的任务，看着飞速旋转的风动锯，我
心里特别紧张。”薛莹永远也不会忘记，
勇敢迈出第一步时的自己。从那以后，
她的自信心慢慢建立起来。

一颗小小的铆钉，关乎飞机是否安
全，关乎许许多多乘客的生命，薛莹深
知自己肩上所担负的责任与使命，不允
许自己出丝毫差错，正如她自己所说 ：

“细节决定成败。做了，就要做好。”
这是她的工作态度，也是她作为

中国航空人精益求精工匠精神的生动体
现。

“我们和美国的差距只是在起步的
时间和管理基础上，我从不怀疑我们有
赶超美国的潜力。”薛莹对中国航空产
业未来的发展充满信心，而她也确实以
实际行动做到了让美国客户为之赞叹的
成绩。

在一次波音 737-700 飞机垂尾试
制的关键时刻，70 多公斤的部件一天
之内在 5 台工装间抬上抬下十余次，薛
莹告诉记者 ：“班里同事几乎都是年轻
的女性，每个人腿上、胳膊上都碰得青
一块紫一块的。”

项目成功与否既关系到中国参与国
际合作的拓展，更关系到中国航空人的
尊严，薛莹和她的团队深知责任重大，
咬牙坚持直到最后顺利完成。

有一次，薛莹负责的前缘镜面蒙皮
铆接出来的外表没有达到波音方面的要
求，“产品铆接完的铆钉无一例外地露
圈，看起来就像铆钉长了个‘双眼皮’。”
薛莹说，面对波音代表提出的各项苛刻
的高标准、严要求和急需解决的问题，
她紧急前往上海飞机制造公司取经，后
经改进装配工具，产品在工作效率和外
观质量上有了极大的提高。

2002 年 10 月 15 日，一封来自大

洋彼岸波音的信件，让薛莹和她的团队
激动不已，“我们在工装返修耽搁 4 周
的情况下，比主进度计划超前完成了任
务。这超出了波音的预期，他们对我们
信守承诺的态度十分赞许。”

为此，波音还授予“薛莹班”全体
成员“用户满意员工”荣誉。据了解，
这是波音在全球范围内首次颁发这样的
荣誉。

薛莹带领团队用勤劳和智慧赢得了
美国人的惊叹和尊重，擦亮了“中国制
造”的新名片，让世界感受到“中国制
造”的优质和高效。

“薛莹班”
一个有温度的团结班组

在 25 年的铆工生涯中，一个名字
已经深深地嵌入到薛莹的生命中，并融
进她的血液里，它叫——“薛莹班”。

这个先后获得“全国质量信得过班
组”“全国五一巾帼奖状”“全国工人先

锋号”“全国社会主义劳动竞赛奖”等
多项殊荣的班组，是弘扬航空报国精神，
坚持安全第一、质量第一，脚踏实地、
精益求精的有力践行者，已然成为航空
工业西飞的时代缩影，更是薛莹一生的
骄傲和自豪。

 “薛莹班”命名于 2005 年，是西
飞首次用个人名字命名的班组，对薛莹
来说，这是她的荣幸，也让她的肩上多
了一份责任。

2000 年，年仅 27 岁的薛莹被公司
委任为班长。那段时间，薛莹每天在新
任班长和新晋妈妈的角色之间转变，生
活过得忙碌而充实。

“把自己的活儿干得漂亮与管理好
一个团队，完全是两码事。”薛莹坦言，
最初对自己信心满满，但真正开展工作
时才发现，困难接踵而至，并一度压
得她喘不上气来，“我委屈过、焦虑过，
掉过眼泪、发过脾气，甚至一度打过退
堂鼓。”

一个“黄毛丫头”如何服众？如何
让班组里的老师傅心甘情愿地跟随？

“我给自己规定了很多的‘必须’，
每天必须最晚离开工作现场、必须耐
心倾听、必须以最大能力解决班组问
题……”薛莹知道，自责、抱怨、委
屈都不能解决问题，唯有对组员以真
心相待才能换来他们的交心和安心。

为了让组员感受到温暖和关怀，
薛莹更是对自己严格要求，坚持家有
困难必访、红白喜事必访、工友生病
必访的“三必访”原则。

渐渐地，班组成员齐心协力拧成
一股绳，不断创新操作方法、工艺流程，
实行精益制造等百余项，实现了波音
垂尾月产量由最初的 7 架份提升到 30
架份的巨大突破，产品品质越来越高，
为我国航空工业国际合作发展做出了
突出贡献。

当合格党代表
在踏实进取中助力航空强国梦

从 19 岁的青涩懵懂，到如今的成
熟睿智，一路走来，薛莹实现了梦想
的绽放，也取得了斐然的成绩。她带
领的“薛莹班”先后获得“全国工人先
锋号”“全国五一巾帼集体”“全国三八
红旗集体”等荣誉，薛莹个人则先后获
得“全国五一劳动奖章”“全国劳动模
范”“全国三八红旗手标兵”等荣誉称号，
并当选为党的十八大代表、主席团成员。
2017 年，薛莹有了一个新身份——党
的十九大代表。

对于所有的成绩，薛莹认为皆源于
这样一个信念 ：踏实进取，当一名合格
好工人。

怎样才能做一名合格好工人？诚
信、敬业、和善是薛莹给出的三个关键
词。

“有诺必践，立足质量无小事。”薛
莹相信“想得更远，做得更多”的巨大

力量，考虑别人未曾考虑的细节，坚持
做不经意的小事情，总有一天，量变会
引发质变，成功会主动向你抛出橄榄枝。

薛莹就是这样做的。25 年来，薛
莹一直是班里那个最晚下班的人，而当
别人休息时，她通常还在反复检查零件
配套是否齐全……

在薛莹看来，敬业是态度、是能力、
是坚守，她的身上流淌着父辈航空人的
血液，也融入了航空人对航空事业的敬
畏和热忱，这督促着她在日常工作中必
须做到严谨、再严谨。

一架飞机的安全行驶，离不开每一
个零部件装配的精准无误，铆工在飞机
制造的过程中扮演着必不可少的角色。

“薛莹班”和谐友善的工作氛围，能有
效提高工作效率和质量，薛莹说 ：“我
所获得的荣誉，离不开各级领导、班组
成员、朋友及家人的理解、支持与包容。”

一份光荣一份责，在享受鲜花和掌
声的同时，薛莹深知应该为人民做出更
多贡献。从生产一线走出来的她，既了
解基层员工的情况，也领会政策制定者
的初衷，她希望能通过自己的力量为一
线工人做点实在事。

“匠客梦工坊”就是薛莹和同事们
成立的创新工作室，它像一个家，又像
一个研究室，大家可以交流自己的工作
经验和心得，也可以随心所欲地表达心
中的酸甜苦辣，收获知识，排解烦恼。

当选党代表，薛莹感到无比荣幸和
自豪。这是党组织对她的信任，更是寄
予一名普通航空人的期望与责任。

薛莹希望党和国家在今后的战略
中更多地重视航空工业的发展，使中
国航空工业的发展能与一个世界大国
的地位相适应。对薛莹自身而言，更
多地是要履行好一名共产党员应尽的
责任和义务，干好自己的本职工作。

（中国青年网记者　张群） 

——记十九大代表、航空工业西飞薛莹


